

### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA



Reporte 2019/2021



Ubicado en la región Centroccidental del país, el estado Lara limita al norte con Falcón, al este con Yaracuy, al sur con Portuguesa, al sureste con Cojedes, al suroeste con Trujillo y al oeste con Zulia. Lo conforman nueve municipios autónomos y 57 parroquias, donde habitan 1.865.368 habitantes<sup>1</sup>.

El Grupo Interdisciplinario para abordar la Emergencia Humanitaria Compleja GIEHC en el estado Lara², que participó en la elaboración de este reporte, destacó como principales problemáticas que afectan los derechos humanos de la población larense entre los años 2019 y 2021 los siguientes: a) el agravamientos y fallecimientos de personas jubiladas y pensionadas por aguda carencia de medios para acceder a medicamentos y alimentos; b) los fallecimientos de madres parturientas en el Hospital Central Antonio María Pineda de Barquisimeto; c) la agudización de la desnutrición en la infancia; d) el incremento de los cuadros depresivos e ideas suicidas en la población infanto-juvenil; e) el aumento de muertes de personas con condiciones de salud crónicas, y f) el ascenso de enfermedades gastrointestinales en poblaciones infantiles y de personas adultas mayores, por el acentuado deterioro de sus condiciones de vida y de la calidad del agua potable.



#### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

# Lara

Reporte 2019/2021



Agravamiento del abandono de la población mayor por múltiples violaciones de derechos, causando que se llegue a los extremos de privación arbitraria de la vida 1. Sigue en aumento el número de personas mayores que viven solas en el estado Lara, sin ninguna fuente de ingresos o ayuda económica, ni pensiones o jubiliaciones suficientes, a medida que continua la huida de los miembros del hogar en edades económicamente activas, menor a 50 años. Casi 25% de las personas mayores manifiestan vivir sin ninguna compañía de otras personas adultas<sup>3</sup>. Al cuidado de las personas mayores hay incluso

niños, niñas y adolescentes que esperan de sus padres el envío de remesas desde los países a los que emigraron. Una pensión equivale a 7 USD mensuales, lo que es absolutamente insuficiente para el costo de una canasta básica de alimentos que ronda los 200 USD al mes, sin contar la necesidad de adquirir medicamentos para el tratamiento de condiciones de salud crónicas porque desaparecieron los programas de donación de medicamentos. Los anuncios de aumento de las persiones a 120Bs<sup>4</sup>, equivalente a USD 30, no se han concretado<sup>5</sup>.

- 2. Aunque el gobierno ha creado un sistema de misiones y bonos, paralelo al de pensiones y jubilaciones que establece la Constitución, los montos son precarios y no se reciben de manera regular. Adicionalmente, este sistema paralelo se usa para la manipulación y el control político de los beneficiarios, a cambio de lealtad o adhesión a las políticas de gobierno, sin resolver el problema de fondo que es la inexistencia de un sistema de seguridad social universal que garantice el derecho a una vida digna. La situación de abandono en la que se encuentran las personas mayores ha llegado al extremo de violaciones de múltiples derechos que causan la privación arbitraria de la vida, por hambre y falta de cuidados a la salud.
- 3. El Comité de Derechos Humanos de Personas Jubiladas y Pensionadas del estado Lara indica que "el deterioro físico y emocional de la población pensionada y jubilada ha aumentado significativamente en la pandemia. La muy escasa alimentación, la falta de medicamentos y hasta la soledad al irse sus hijos del país, ha agravado el deterioro de la calidad de vida de nuestros mayores". Ante las múltiples violaciones de derechos a la seguridad social, salud, alimentación y la vida, las asociaciones de personas jubiladas y pensionadas han realizado protestas pacíficas desde hace unos 3 años, reclamando "pensiones dignas". Como el problema es nacional, las protestas se han ido expandiéndose a distintos estados del país, incluso a nivel internacional por suspender las pensiones de personas que se han visto forzadas a salir del país.



#### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

# Lara

### Reporte 2019/2021



4. El sistema sanitario público del estado Lara está desmantelado y las autoridades públicas cerraron el acceso a datos sobre la morbilidad y la mortalidad de la población en el estado, así como no hay acceso a estadísticas del estado de los servicios de salud. Los propios organismos sanitarios actúan a ciegas y hostigan y criminalizan el derecho de las personas afectadas, gremios de salud y organizaciones de defensa de derechos a ofrecer información sobre problemas críticos que

Un sistema sanitario público desmantelado y denegación de publicación datos de morbilidad, mortalidad y situación de servicios de salud

ponen en riesgo la salud y la vida de la población, como por ejemplo, el aumento de las muertes de mujeres parturientas en hospitales de la entidad por causas evitables. El cierre del acceso a la información pública es una forma de ocultar la verdad, para continuar con la omisión y no rendir cuentas sobre sus responsabilidades en el agravamiento de los daños a la salud, física y mental, y las muertes evitables de las personas.

Menos disponibilidad de servicios de salud por concentrar la atención en la pandemia de COVID, desmejoraron la salud de las personas con condiciones crónicas, en particular las que necesitan de diálisis. 5. Las personas con condiciones crónicas, en general, enfrentaron mayores problemas de falta de servicios del sistema sanitario público durante los meses que ha durado la pandemia de COVID. Debio a las frágiles capacidades del sistema, la atención en los servicios se centró exclusivamente en las personas con COVID. Especificamente en el caso de las personas con problemas renales que deben recibir al menos 3 veces a las semana un tratamiento de diálisis para sobrevivir, observaron una mayor frecuencia de paralización de las máquinas dializadoras por daños, cortes de electricidad y carencia del agua potable que requieren para funcionar

correctamente. Las protestas pacíficas han sido la única forma que consiguen las personas en diálisis para que se preste una mínima atención a las severas fallas que presentan las unidades de diálisis7. 8. También se han agudizado los problemas de falta de acceso a medicamentos entre las personas con condiciones crónicas por su alto costo. Hace más de 4 años, fue suspendido el programa del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS) que entregaba estos medicamentos de forma gratuita cada mes. Eventualmente, la Dirección de Salud de la Gobernación del Estado entrega algunos medicamentos eventualmente, según la disponibilidad y siempre en cantidades inferiores a los que se necesitan.



#### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

# Lara

Reporte 2019/2021



Aumento preocupante de la mortalidad materna por el bajo control prenatal, falta de acceso a hipertensivos y altas deficiencias alimentarias 6. En el estado Lara se ha incrementado la mortalidad materna, al punto que en los años de la pandemia, entre 2020 y 2021, los fallecimientos de mujeres por causas asociadas al embarazo, parto y post parto alcanzó una tasa de 121,3 muertes maternas por cada 100.000 nacidos vivos registrados. Esta tasa sitúa a la entidad de Lara por encima de los países de América Latina y constituye un retroceso de 63 años en la prevención de las muertes maternas<sup>8</sup>.

7. Según la cuenta de Instagram @JusticiaParaKatherine, ocurrieron 47 reportes de muertes maternas en los últimos 3 meses del año 2021. Dicha cuenta fue creada por familiares de Katherine Oviedo, una mujer parturienta que falleció después de una cesárea practicada en el Hospital Central Antonio María Pineda de Barquisimeto, con el fin de recabar denuncias de mortalidad materna en el estado Lara<sup>9</sup>. Integrantes del Colegio de Médicos del estado Lara consideran que la situación de las muertes maternas en el Hospital Central de Barquisimeto presenta índices altamente preocupantes como consecuencia de no haber control prenatal, la falta de acceso a medicamentos antihipertensivos y altas deficiencias de alimentación<sup>10</sup>.

Agudización de la desnutrición infantil crónica e incremento de cuadros depresivos e ideas suicidas en población infanto-juvenil 8. La organización MAPANI señaló que persisten y se han agudizado los casos de niños y niñas menores de 5 años en situación de desnutrición crónica, alcanzando un 42% con déficit de peso y talla. En encuestas realizadas por esta organización, en los últimos 2 años, también se ha detectado un aumento de cuadros depresivos en niños, niñas y adolescentes, encontrando en muchos casos ideas o pensamientos suicidas por sentimientos de abandono ante la migración de uno o ambos padres fuera del país para buscar

trabajo e ingresos económicos que permitan dar sustento a las familias, como producto de los estragos de la emergencia humanitaria compleja.



#### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

# Lara

## Reporte 2019/2021



- 9. El Movimiento Unidos por el Agua y los Derechos Humanos ha venido alertando sobre una mayor problemática de escasez del agua potable en diversas comunidades de las ciudades de Barquisimeto, Cabudare, Bobare, El Tocuyo y otras, del estado Lara. No solo falta el agua, sino que la que llega o se consigue eventualmente, presenta altos déficit de calidad. En el
  - Diagnóstico Comunitario de Lara realizado para HumVenezuela se detectó que en la ciudad de Barquisimeto 79.9% de la población reportó evidencias de contaminación, expresadas en el olor, color y sabor del agua con la que los hogares de esta ciudad se abastecen.

10. A mediados de 2021, varias comunidades del suroeste de Barquisimeto en la Parroquia Ana Soto, donde viven más de 600 mi personas, realizaron una manifestación pública frente

Incremento de enfermedades gastrointestinales en poblaciones infantiles y de personas mayores por deterioro de la calidad del agua potable

a la sede de la empresa estatal hidrológica del estado Lara, HIDROLARA, para denunciar la alarmante situación de la mala calidad del agua y las afectaciones que está causando a la salud a la población por su consumo, generando un aumento de los casos de enfermedades gastrointestinales, principalmente en niños, niñas y adolescentes, y personas mayores<sup>11</sup>. Integrantes del Colegio de Ingenieros del estado Lara señalan que las razones de la baja calidad del agua surtida por la empresa hidrológica de la entidad es que no se usan dosis suficientes de los productos químicos para la potabilización, sobre todo en épocas de lluvias cuando el agua que llega desde las cuencas se hace más turbia<sup>12</sup>.

#### Referencias consultadas

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> UCAB. Insoencovi. En: <a href="https://insoencovi.ucab.edu.ve/indicadores-demografcos/">https://insoencovi.ucab.edu.ve/indicadores-demografcos/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Integrado por las siguientes organizaciones de la sociedad civil: Red de Derechos Humanos de Lara (REDHELARA), Cátedra de DDHH de la UCLA, Transparencia Venezuela Capitulo Lara, Mapani, Comité DDHH Población Jubilada y Pensionada, Movimiento Unidos por el Agua y los DDHH, Fundación Las Mercedes, Colegio Médico del estado Lara, Fundación SOS Renales, Alimenta la Solidaridad, Médicos Unidos de Venezuela capítulo Lara, Grupo Activos por la Luz y Comité de DDHH de la Urbanización La Ruezga.



#### EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA



- <sup>3</sup> Convite AC. Helpage International y Convite A.C realizaron una evaluación rápida sobre las necesidades humanitarias de las personas mayores en Venezuela. En: <a href="https://www.examenonuvenezuela.com/respuesta-humanitaria/helpage-international-y-convite-a-c-realizaron-una-evaluacion-rapida-sobre-las-necesidades-humanitarias-de-las-personas-mayores-en-venezuela">https://www.examenonuvenezuela.com/respuesta-humanitaria/helpage-international-y-convite-a-c-realizaron-una-evaluacion-rapida-sobre-las-necesidades-humanitarias-de-las-personas-mayores-en-venezuela</a>
- <sup>4</sup> IVSS. Este #20Abr se realizará el pago de la pensión correspondiente al mes de mayo. En: <a href="https://finanzasdigital.com/2022/04/ivss-20abr-pago-pension-mayo-2022/">https://finanzasdigital.com/2022/04/ivss-20abr-pago-pension-mayo-2022/</a>
- <sup>5</sup> Establecido en el decreto N°4.653 de la Gaceta Oficial N° 6.691 publicado el 15 de marzo.
- <sup>6</sup> Información suministrada por Edgar Silva, coordinador del Comité Nacional de DDHH de personas jubiladas y pensionadas.
- <sup>7</sup> La Prensa de Lara. Pacientes renales protestan a falta de agua en unidad de diálisis. En: https://www.laprensalara.com.ve/nota/45163/2022/04/pacientes-renales-protestan-a-falta-de-agua-en-unidad-de-dialisis
- <sup>8</sup> Laboratorio de Desarrollo Humano. "El router de la discordia". Crímenes sin castigo. En: <a href="https://crimenessincastigo.com/el-router-de-la-discordia/">https://crimenessincastigo.com/el-router-de-la-discordia/</a>
- <sup>9</sup> Punto de corte. Lara| Más de 40 parturientas han fallecido en los últimos 3 meses Hcuamp. En: <a href="https://puntodecorte.net/lara-mas-de-40-parturientas-han-fallecido-en-los-ultimos-3-meses/">https://puntodecorte.net/lara-mas-de-40-parturientas-han-fallecido-en-los-ultimos-3-meses/</a>
- <sup>10</sup> La Prensa de Lara. Muertes acechan a la Maternidad del Hospital Antonio María Pineda. En: <a href="https://www.laprensalara.com.ve/nota/42182/2022/01/muertes-acechan-a-la-maternidad-del-hospital-antonio-maria-pineda">https://www.laprensalara.com.ve/nota/42182/2022/01/muertes-acechan-a-la-maternidad-del-hospital-antonio-maria-pineda</a>
- <sup>11</sup> Crónica Uno. Mala calidad del agua enferma a los larenses. En: <a href="https://cronica.uno/mala-calidad-del-agua-enferma-a-los-larenses/">https://cronica.uno/mala-calidad-del-agua-enferma-a-los-larenses/</a>
- <sup>12</sup> La Prensa de Lara. Operatividad de Hidrolara en jaque tras 21 años de desinversión. En: <a href="https://www.laprensalara.com.ve/nota/32655/2021/06/operatividad-de-hidrolara-en-jaque-tras-21-antildeos-de-desinversion">https://www.laprensalara.com.ve/nota/32655/2021/06/operatividad-de-hidrolara-en-jaque-tras-21-antildeos-de-desinversion</a>